

Hommage

Il a aussi acquis dans la circonscription une réputation solide qui n'était pas tant fondée sur ses liens avec le Crédit Social ou le Parti conservateur que sur ses qualités de gentilhomme travailleur qui tenait beaucoup à jouer un rôle actif au sein de la collectivité.

Alex Patterson est né en 1911 à Raymore, en Saskatchewan. Il a grandi dans les Prairies, tout comme moi, puis s'est installé à Abbotsford en 1951. C'est en 1953, alors qu'il s'acquittait de ses responsabilités de ministre de l'Évangile de l'Église des Nazariens, qu'on demanda à Alex Patterson de se présenter aux élections fédérales. Son expérience et sa formation religieuse ont donné à Alex une idée très claire du bien et du mal. Celui-ci s'est efforcé de faire valoir ces notions durant sa première campagne électorale et il a continué de le faire ensuite à titre de député.

Alex fut élu pour la première fois en 1953, puis fut défait lors du balayage par les conservateurs de Diefenbaker, en 1958. Il fut réélu en 1962, puis défait lors de la victoire libérale de 1968. Alex fut alors pressenti pour se présenter sous la bannière du Parti conservateur plutôt que celle du Crédit Social, et il accepta de relever ce défi. Il fut élu de nouveau en 1972 et représenta sa circonscription jusqu'en 1984, année où il annonça sa retraite. C'est moi qui fut nommé pour le remplacer comme candidat progressiste conservateur.

J'ai eu le privilège, avec ma femme, d'assister aux funérailles qui ont eu lieu à Abbotsford le 6 avril et d'exprimer mes condoléances à son épouse Charlotte, à leurs quatre enfants ainsi qu'à leurs conjoints, de même qu'aux nombreux petits-enfants présents. Toutes ces personnes représentent en quelque sorte l'héritage laissé par l'union d'Alex et de Charlotte. Je tiens à ce qu'ils sachent que la Chambre est sensible à la contribution d'Alex, non seulement à la collectivité de Fraser Valley-Est en Colombie-Britannique, mais aussi au Canada tout entier, durant les années où celui-ci a servi ses concitoyens aux Communes.

M. David Kilgour (Edmonton-Sud-Est): Monsieur le Président, j'ai l'honneur, au nom de l'opposition officielle, de rendre hommage à feu notre collègue et ami, M. Alexander Bell Patterson.

On peut dire beaucoup de choses au sujet de l'ancien député de Fraser Valley, puis de Fraser Valley-Est. Qui d'entre nous—à l'exception du député de Parry Sound—peut se vanter d'avoir, comme Alex, remporté neuf élections sur onze en plus de 30 ans?

Alex était en 1965 le chef suppléant du Crédit social du Canada. En 1972, il était réélu après avoir changé de parti. Comme le faisait remarquer l'autre jour un ami, M. Ewald Rempel, il était tellement populaire qu'il aurait été élu peu importe la bannière sous laquelle il se serait présenté.

On diverge peut-être d'opinion sur les raisons de sa très grande popularité. Pour l'avoir connu entre 1979 et 1984, je crois que son succès avait beaucoup à voir avec ses valeurs religieuses et sa profonde honnêteté. Il considérait le mandat du député comme un économat, une prolongation du ministère religieux si vous voulez. Il faisait toujours passer l'intérêt de ses électeurs avant les siens. Il se préoccupait du bien-être de tous ses électeurs, sans en favoriser ni en craindre aucun. Il a travaillé dur pour tous les Canadiens de la vallée du Fraser, notamment pour les agriculteurs et les petits entrepreneurs.

Notre collègue était souvent modéré, mais il lui arrivait de ne pas mâcher ses mots. Les députés se souviendront peut-être qu'il a déjà dit du gouvernement Trudeau qu'il avait détruit la confiance de la collectivité internationale à l'égard de l'économie canadienne et qu'il avait détruit la confiance des Canadiens. De la même manière, il a déjà qualifié la Société Radio-Canada d'un des principaux diffuseurs d'une idéologie antisociale, antifamiliale et amoraliste contribuant à la destruction du tissu moral de notre pays. Il s'intéressait à des questions plus importantes que le conformisme politique. En 1974, Pierre Trudeau a fait deux fois campagne en six mois dans la circonscription de Fraser Valley-Est dans l'espoir de le vaincre, mais Alex a été réélu.

Je ne voudrais pas terminer sans signaler sa famille bien-aimée: son épouse, Charlotte, et ses quatre enfants, Lawrence, Ruth, Goldie et Wayne.

• (1525)

Bref, Alex était un bon père de famille qui tenait en haute estime les valeurs traditionnelles et les engagements envers la vocation de chacun. À l'époque où les députés avaient droit à un voyage en train tous les trois mois, c'était souvent difficile, mais il s'était engagé à faire de son mieux et à travailler pour le bien des électeurs de la circonscription de Fraser Valley qu'il a représentée pendant près de 24 ans.

Un chroniqueur, Allan Fotheringham, a dit avant une élection que la vallée du Fraser était à n'en pas douter le pays de Patterson. La communauté était importante pour lui et il aimait accomplir des actions charitables parrainées par le Club Kiwanis et la Chambre de commerce dont il a été membre de longues années durant. C'était un homme bon qui avait été pasteur pendant plus de 20 ans, comme on vient de le mentionner, avant qu'on ne le persuade de solliciter un mandat de député. Un collègue a dit que son expérience de la chaire en a fait un des orateurs les plus agréables à écouter de la Chambre. Malgré sa voix forte et autoritaire, sa foi chrétienne demeurait tranquille et inébranlable. Son expérience comme pasteur lui a valu de développer ce qu'il croyait être les qualités morales que l'on devrait trouver chez les parlementaires.